

Presentación del gobernador Pablo Hernández de Cos



Desde que se estableció, hace más de seis décadas, la obligación de declarar a la Central de Información de Riesgos (CIR) los riesgos que las entidades declarantes mantienen con sus clientes, el uso de esta base de datos se ha ido expandiendo de forma gradual y continua. En efecto, la utilidad de esta información se extiende no solo a la evaluación de los riesgos de los acreditados por parte de las entidades, sino también, y con carácter más general, al análisis económico o la calibración de medidas de política económica y financiera, lo que ha generado una demanda creciente por parte tanto de usuarios internos como de investigadores y organismos externos.

Dado este creciente interés, el Banco de España ha ido poniendo en marcha varias iniciativas para mejorar la disponibilidad y el acceso de los datos de la CIR, lo que está exigiendo importantes inversiones, dentro de un proceso más general de digitalización de la institución. Estas actuaciones se enmarcan de forma natural en el Plan Estratégico 2024 del Banco de España, que subraya que la transparencia es uno de los valores fundamentales que rigen el funcionamiento de la institución y la digitalización como instrumentos para lograr nuestros objetivos estratégicos.

La mejora de la transparencia requiere, entre otros factores, potenciar y asegurar que la información que se facilita al público sea pertinente, fiable, clara y fácilmente accesible a través de los nuevos canales de comunicación disponibles hoy en día. En este sentido, como un primer paso, en la Memoria del año pasado anuncié que el Banco de España había comenzado por compartir el enorme potencial de análisis de la CIR poniendo a disposición de los investigadores, en el Laboratorio de Datos (BELab), un subconjunto de datos relativo a las personas jurídicas, al que inicialmente solo se podía acceder de forma presencial en las instalaciones del Laboratorio en Madrid y en Barcelona. Este año, además de ampliar la información disponible incorporando la situación de cada operación, se ha habilitado el acceso remoto a esta. Adicionalmente, se continúa trabajando para ampliar y mejorar la información y en el futuro se contará también con el cruce de la información de la CIR con algunas métricas de las empresas acreditadas, obtenidas a partir de la Central de Balances del Banco de España, lo que ampliará de manera significativa los usos analíticos de estos datos.

En el mismo sentido, en la Memoria de este año se ha realizado un nuevo esfuerzo de mejorar la difusión de la información de la CIR. En particular, se ha incorporado un anejo estadístico con las series históricas disponibles. Asimismo, se ha desarrollado una herramienta de visualización, disponible en el sitio web del Banco de España junto con la Memoria, que presenta al usuario los datos de forma sencilla mediante cuadros de mando, gráficos o mapas interactivos.

El objetivo del Banco de España es continuar en el camino iniciado y seguir mejorando la información que reciben tanto las entidades sobre sus clientes actuales o potenciales como los supervisores, así como el acceso de los analistas a esta con fines de investigación económica, siempre salvaguardando los imprescindibles requisitos de anonimización de los acreditados. Esto solo puede redundar en unas decisiones mejor informadas, tanto por las entidades como por los responsables de la supervisión prudencial, un requisito imprescindible para garantizar la estabilidad financiera del conjunto del sistema.

Con este mismo objetivo de mejorar la transparencia, me gustaría destacar que, a lo largo de 2022, se han llevado a cabo diversas actividades divulgativas para mejorar el conocimiento del funcionamiento de la CIR por parte de ciudadanos, empresas y profesionales. Este servicio público gestionado por el Banco de España contiene información muy relevante de los ciudadanos, por lo que resulta de la máxima importancia que conozcan su funcionamiento, cómo pedir un informe o qué hacer en el caso de que no se esté de acuerdo con los datos declarados por las entidades. Así, entre otras actividades, el Banco de España participó por primera vez en 2022 en la Semana de la Administración Abierta, con un taller híbrido titulado «[Conoce cómo funciona la Central de Información de Riesgos del Banco de España](#)». Esta iniciativa se ha repetido nuevamente en marzo de 2023, con un elevado nivel de participación.

Todas estas iniciativas están dirigidas a ampliar y mejorar la información disponible sobre la CIR y el acceso por la ciudadanía, como una muestra más del compromiso del Banco de España, con el objetivo de generar mayor confianza y más valor para la sociedad. La transparencia y la rendición de cuentas son pilares esenciales del buen gobierno para una institución independiente como el Banco de España.

Pablo Hernández de Cos

Gobernador del Banco de España